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Por incidente ocurrido durante el ‘estallido social’

Robo en sector Las Coimas:
Mueven cámaras y
violentan puerta para
robar en una vivienda
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Nuesva estratega de fiscalización:
Pase de Movilidad para
desplazarse en propia
comuna es sólo si se
está bajo cuarentena
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LOS ANDES
Red Acción Carcelaria
dona artículos de aseo
a privadas de libertad
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En su segundo periodo:
Concejala Boffa Casas
retomará sus proyectos
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Empezó ganando 2 goles a 0:
En otro partido para el
olvido el Uní Uní cae 4
a 2 ante el Barnechea

 Pág. 10

Fiscalía formaliza
a exprefecto por
apremio ilegítimo

Balance de Beals a horas de entregar el cargo a Freire:
«El haber limpiado la corrupción en la
municipalidad te va dejando enemigos»
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Coronel fue acusado por no impedir o cesar agresión que
estaban cometiendo tres carabineros contra un imputado

UNA DERROTA INCREÍBLE.- Cuando todas las señales indicaban que estaba a las puertas
de un triunfo seguro, porque en plena segunda etapa se encontraba arriba en el marcador
por un tranquilizador 2 goles a 0 gracias a las conquistas de Juan Méndez (25’ penal) y
Julio Castro (57’), el Uní Uní vio incrédulo como en sólo 4 minutos  Barnechea le dio
vuelta el partido, gracias a una extraordinaria reacción en la cual tuvieron mucho que ver
las desatenciones defensivas sanfelipeñas y las virtudes de un oponente que tuvo a Cris-
tian ‘La Nona’ Muñoz como el artífice principal de la espectacular levantada. (Foto: Jai-
me Gómez Corales).
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LOS ANDES
Tres años de prisión
para el ‘Galileo’ por
asaltar a un trabajador
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Víctima logró pedir ayuda:
Dos meses de cárcel por
intentar estrangular a
expareja en El Señorial
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Jerson Mariano Arias

Con barro en las botas

En reuniones que he te-
nido de profesores, siempre
he insistido que en Pedago-
gía ‘menos es más’, simpli-
ficar las cosas como el cara-
col y no correr tanto como
las liebres; es mejor una
imagen fija que un video
demasiado largo. Los textos
deben ser breves. El profe-
sor debe hablar y explicar
menos y lograr enganchar al
estudiante a que hable más,
incluyendo su estado de áni-
mo. Las preguntas deben
venir de los alumnos, él o
ella debe descubrir lo que se
le está enseñando. El cere-
bro es nuestra computado-
ra. Gracias a él podemos
adquirir, guardar y recupe-
rar información.

Ese proceso que nos per-
mite recordar datos, sucesos,
experiencias y emociones es
lo que conocemos como me-
moria. Este concepto es ge-
neral porque hay varios tipos
de memoria, entre ellas, la
memoria de trabajo o memo-
ria operativa.

La memoria de trabajo
es el conjunto de procesos
que nos permite guardar y
procesar la información en
un corto lapso de tiempo
para realizar tareas cogniti-
vas como la comprensión
lectora, desarrollar habilida-
des matemáticas, tomar de-
cisiones, cumplir con obje-
tivos, resolver problemas de
diferentes formas, mejorar
el racionamiento y el apren-
dizaje. Con esta memoria
guardamos en la mente ele-
mentos o información mien-
tras hacemos otras cosas.
Por ejemplo, con ella retene-
mos lo que dice el profesor
mientras anotamos ideas
principales, en lo posible
con una síntesis creativa
(mapas conceptuales).

Si los estudiantes tienen
algún problema para desa-
rrollar la memoria de traba-
jo, tendrán dificultades dia-
rias en su proceso de apren-
dizaje porque no podrán
guardar suficiente informa-
ción que les permita llevar a
cabo tareas de forma satis-
factoria.

Es simple. Si se pierde o
no se almacena información
importante en la memoria
de trabajo, se van a olvidar
cosas como seguir instruc-
ciones para cumplir con una

tarea y detalles de lo que se
está haciendo. La memoria
de trabajo es un tipo de me-
moria de corto plazo que nos
permite almacenar tempo-
ralmente información y ha-
cer uso de ella.

Funciona de manera
muy distinta a la memoria
de largo plazo donde alma-
cenamos, por ejemplo,
nuestra historia. La memo-
ria de trabajo se encarga de
las siguientes funciones: In-
tegra dos o más cosas que se
han producido en una corta
proximidad de tiempo, por
ejemplo, los datos que han
sido mencionado durante
una conversación. Asocia un
nuevo conocimiento con
una información previa que
se encuentra almacenada en
la memoria de largo plazo.
Por ejemplo, tomar un dic-
tado y recordar la frase que
se debe escribir; mientras se
toma en cuenta la ortogra-
fía de cada palabra.

También permite man-
tener en la mente alguna in-
formación mientras se pone
atención en otra cosa; por
ejemplo, recordar que debes
contestar un correo electró-
nico mientras contestas una
llamada telefónica. Como te
has dado cuenta, la memo-
ria de trabajo la usamos
constantemente y en todo
tipo de actividades, por eso
es tan importante para los
niños en las diferentes acti-
vidades del aprendizaje y,
por consiguiente, funda-
mental en la consecución de
objetivos.

En algunos casos, si se le
escapan trocitos de informa-
ción por un lado y otro, la
situación en la escuela pue-
de ponerse un poco caótica.
Es lógico pensar que la me-
moria de trabajo en niños
podría estar fuertemente co-
nectada a la lectura y al ren-
dimiento académico. La ca-
pacidad de un niño para
mantener y trabajar con in-
formación en la mente (me-
moria de trabajo) supone el
éxito en todos los aspectos
del proceso de aprendizaje,
independientemente del ni-
vel de inteligencia.

Estimular la memoria de
trabajo en los niños pueden
hacerse de forma sencilla y
en actividades cotidianas.
Por ejemplo, invita a tu hijo

a preparar una receta espe-
cial. Muéstrale todos los in-
gredientes y nómbralos en el
orden en que se usarán. Lue-
go, de fijarse en ellos, pídele
que los evoque, los nombre
y vaya preparándolos para
realizar la receta. Puedes
leer cuentos con tu hijo y
pedirle que luego de leer pá-
rrafos cortos, se detenga, re-
cuerde lo que leyó y diga lo
que comprendió. Igual pue-
de ser con un video de you-
tube o una canción. La me-
moria de trabajo puede me-
jorarse no tiene que asumir-
se como un impedimento en
el aprendizaje.

Hay que fortalecer esta
memoria en los niños y po-
demos hacerlo fácilmente.
Con dedicación y ejercicios
constantes, la memoria de
trabajo y las actividades aso-
ciadas a ella pueden mejorar.
La educación es un proceso
a largo plazo nos recuerda  la
imperiosa necesidad de pa-
rar los pies a las prisas, ur-
gencias  y la intensificación
del trabajo, a las presiones y
el estrés, que son contrapro-
ducentes para cualquier pro-
ceso de aprendizaje.

Nos piden recuperar el
tiempo de aprender con pro-
fundidad y con sentido, re-
tomar un ritmo más pausa-
do de aprendizaje.

Sobre todo, en un mo-
mento de crisis como éste,
donde el alumnado quizá
necesita mucho más del
acompañamiento y el cuida-
do, y la posibilidad de re-
flexionar sobre la experien-
cia que están viviendo, cómo
le ha impactado a cada uno,
a sus familias, a su entorno
y a su barrio o su pueblo. Y
los adultos debemos apren-
der a ‘perder el tiempo’ en
escucharles y acompañarles.

Más contenidos no es si-
nónimo de mejor educación.

Por eso debemos cues-
tionar la intensificación del
trabajo escolar. Desocupar
el tiempo de tantos deberes
(las investigaciones señalan
que hacer más deberes no
necesariamente mejora el
rendimiento académico) y
actividades a veces repetiti-
vas, en bastantes casos liga-
das a contenidos y conoci-
mientos desvinculados y
fragmentados, que provo-
can aprendizajes efímeros.

Helmut Kauffmann Chivano.
Dr. en Teología- Magíster en Liderazgo Pedagógico.

Zoom, sin sobrecargar
la memoria de trabajo

Un 6 de junio ocurrió lo
que se conoce como ‘El Día
D’. Se ‘conoce’ es un decir,
porque en estricto rigor,
¿qué conocemos en verdad
de muchas cosas? Hay di-
versas versiones circulando,
todas con una pretendida
‘verdad histórica’. ¿Qué po-
demos tener en cuenta no-
sotros los comunes y co-
rrientes? Quizá extraer de
aquellas versiones lo que las
hace coincidentes o, quienes
fueron testigos, la compara-
ción de hechos concretos.

Del desastroso ‘Día D’
hay coincidencia en que mi-
les o millones de jóvenes sa-
nos y fuertes murieron vio-
lentamente, algunos su-
friendo largas agonías, otros
de inmediato. Lo mejor de
la juventud destrozada por
orden de aquellos que siem-
pre se escudan tras un escri-
torio y aparecen sólo para
recoger medallas. ‘El Día D’,
última ofensiva militar im-
portante de los llamados
aliados en contra del llama-
do Eje, para nuestra genera-
ción y la anterior el relato
llegó a través de Hollywood
y sus películas, obviamente
parciales, sesgadas.

La versión oficial erigió
en héroes mundiales a quie-
nes escondían sus manos
ensangrentadas. El barro en
las botas no sólo estuvo en
aquellos soldados, también
estuvo en quienes con inten-

ciones políticas; en otros,
por lograr figuración parti-
ciparon de aquella propa-
ganda sin oposición posible
de modo que aún hoy es po-
sible encontrar personas
que nos repiten la versión
hollywoodense. ¿Qué pode-
mos extraer de todo eso?
Que hubo maldad, esa mal-
dad humana que todo lo en-
loda, engaña y engatusa.

Pasaron a la Historia sin
mucho examen previo nom-
bres como Stalin, Eisen-
hower, Churchill, Tru-
man, Hitler porsupuesto.
¿Quiénes de aquellos esta-
ban en el equipo correcto?
Aún se discute.

Alemania, país arrasado
en extremo, sin derecho a
discutir acerca de su Histo-
ria, ha visto hace poco que
una anciana de 88 años (que
algo sabrá) fue sometida a
cárcel por declarar que las
administraciones de los
campos de concentración no
eran tal cual nos han conta-
do. Es que el barro no sólo
está en las botas de los sol-
dados, también en los acuer-
dos, las tratativas subterrá-
neas, en el manejo de las
masas. ¡Cuántas mentiras
tenemos hoy por certezas!

Durante los primeros
días luego del Golpe, se de-
cía que Allende había hun-
dido al país, que era un bo-
rracho porque en Tomás
Moro (su residencia) había

un closet con botellas de
licor; que obviamente ha-
bía actuado cobardemen-
te al suicidarse, aparte de
sus escarceos amorosos
de los que nadie está libre.
Para otros, Allende es un
admirable líder mundial,
mal acompañado en su
gestión. Ahí hay mucho
barro por limpiar. Un at-
leta que se droga, que
trasnocha y se emborra-
cha nunca llegará a coger
una medalla de oro. En-
tonces, cabe comparar lo
que se dice con los resul-
tados. Me atrevo a men-
cionar la gestión gerencial
que mucho informa por
sus resultados.

Usted, que pretende
algo, no se lave las manos.
En el modo de vida actual
le será imposible alejarse
totalmente del barro
cuando opta a un cargo;
cuando pretende ser con-
cejal o más (Odebrecht).
¿Quienes obtienen pre-
mios importantes? No ol-
vide que Obama es Pre-
mio Nobel de la Paz.
Neruda movió muchas in-
fluencias antes de ser
Nobel.

Hoy (‘Día D’) no mere-
ce recuerdo ni mención
los llamados líderes o hé-
roes, sino todos los jóve-
nes que fueron mandados
a morir en medio del ba-
rro.
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Pase de Movilidad sólo permitirá
desplazarse en la propia comuna si
ésta se encuentra bajo cuarentena

PASE DE MOVILIDAD.- En la jornada de trabajo este viernes participaron el gobernador de
la provincia de San Felipe, Claudio Rodríguez Cataldo; junto a representantes locales del
Ejército, Carabineros y Seremi de Salud.

• Quienes provengan de otro destino y ne-
cesiten ingresar a San Felipe, deberán por-
tar permiso correspondiente solicitado a
través de Comisaría Virtual

Una reunión extraordi-
naria encabezó durante la
jornada de este viernes el
gobernador de la provincia
de San Felipe, Claudio
Rodríguez Cataldo, jun-
to a representantes locales
del Ejército, Carabineros y
Seremi de Salud; con el pro-
pósito de definir nuevas es-
trategias de fiscalización a
partir de los anuncios de
modificación por el uso del
Pase de Movilidad realiza-
dos por el Gobierno este
jueves 3 de junio.

Cabe recordar que las
autoridades nacionales de-
finieron algunas limitacio-
nes para la utilización de
este pase, el que certifica
que la persona se encuen-
tra con su esquema com-
pleto de vacunación contra
el Covid-19, más los 15 días
necesarios para su protec-
ción.

A partir de lo anterior,
el gobernador de San Feli-
pe anunció que se han co-
ordinado acciones de fisca-
lización provincial acorde
con estas nuevas modifica-
ciones. «Habrán controles
fijos que serán instalados
en el sector de Puente El
Rey y Punta del Olivo,
dado que San Felipe se en-
cuentra con Cuarentena
total; a diferencia de las
comunas vecinas como Pu-
taendo y Panquehue, que
ya estarán ambas en Fase
2 de Preparación a partir

de este sábado. Se han rea-
lizado estos ajustes, con el
propósito de ejercer tam-
bién mayor control de los
permisos y así las personas
que realmente tengan la
necesidad de movilizarse,
puedan hacerlo con los
permisos correspondien-
tes. También vamos a in-
tensificar los controles
móviles, especialmente
donde se presente mayor
aglomeración de personas,
todo esto para prevenir los
contagios por Coronavirus
y de esta manera poder
volver lo más pronto a una
mayor normalidad», indi-
có Rodríguez.

En este sentido, Clau-
dia Abarca, jefa de la Ofi-
cina de la Autoridad Sanita-
ria de Aconcagua, fue clara
en precisar que con estos
nuevos anuncios «lo que se
aclara es la restricción que
tenemos por estar en Cua-
rentena. Lo que nos permi-
te este Pase de Movilidad es
desplazarnos dentro de
nuestra comuna y no a
otra, incluso si quisiéramos
ir a otra comuna que esté en
cuarentena no se puede con
este pase. Lo que necesita-
mos es que las personas no
salgan de acá y al poner
esta modificación logramos

mantener la libertad dentro
de nuestra comuna. Es ne-
cesario aclarar que este
Pase de Movilidad sirve
para ir a la farmacia, al
supermercado, a hacer
cualquier trámite que re-
quieran, porque la idea es
facilitar a quienes ya tienen
su calendario de vacuna-
ción Covid-19 más los 15
días, que cuentan con un
grado mayor de protección,
a que tengan esta facilidad
de desplazamiento».

De igual manera, el pre-
fecto de Carabineros de
Aconcagua, coronel Jorge
Chabán, detalló que la la-
bor policial consistirá en
«continuar apoyando a la
Autoridad Sanitaria y para
ello vamos a disponer de
controles específicos y mó-
viles, lo importante es que
la gente se desplace con los
permisos que corresponde,
con las autorizaciones que
le entrega la autoridad y no
abusar, porque mucha gen-
te miente o inventa situa-
ciones que lamentablemen-
te después tienen que dar
cuenta ante los tribunales,
así que un llamado a por-
tar permisos de Comisaría
Virtual o Pase de Movili-
dad, según corresponda»,
recalcó.
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Donación se replicará en otras cárceles del país:

Red de Acción Carcelaria dona artículos aseo a mujeres de penal andino
LOS ANDES.- Una ini-

ciativa emprendida por
Fundación Red Acción Car-
celaria permitió que la tota-
lidad de las mujeres priva-
das de libertad en el Centro
de Cumplimiento Peniten-
ciario (CCP) de Los Andes
recibieran kits con diversos
artículos de aseo. La entre-
ga, que incluyó mascarillas,
acondicionadores y ropa in-
terior, se efectuó aproxima-
damente a las 09:00 horas
de este miércoles y estuvo
presidida por la directora
regional de Gendarmería,
coronel Sandra Toledo,
junto a ella estuvieron las
integrantes de Acción Car-
celaria, la ONG La Recon-
quista Peatonal, la empresa
de ropa íntima Culottey la
jefa técnica regional de Gen-

darmería, Lilian Muñoz.

MUY AGRADECIDAS
Las primeras en recibir

la ayuda fueron las 22 reclu-
sas condenadas, quienes
conversaron con las visitas
y compartieron experien-
cias. Posteriormente fue el
turno de las nueve internas
imputadas. En ambas en-
tregas las privadas de liber-
tad agradecieron la preocu-
pación y apoyo demostrado.

La coronel Sandra Tole-
do destacó que como servi-
cio apoyan todas las activi-
dades que generan un bien-
estar entre quienes se en-
cuentran privados de liber-
tad. «Siempre vamos a res-
paldar todo tipo de inicia-
tiva que vaya en beneficio
de nuestra población penal,

tanto femenina como mas-
culina. Por lo mismo es que
el día de ayer quise estar
junto a las mujeres que con-
forman la Red y participar
en esta campaña que bene-
fició a cada una de las mu-
jeres privadas de libertad
del CCP de Los Andes. Si
bien se ha mantenido la en-
trega de encomiendas, de-
bido a la pandemia hemos
tenido que suspender las
visitas: Esto se ha traduci-
do en una disminución en la
entrega de diversos artícu-
los a los privados y priva-
das de libertad por parte de
sus familiares y/o amigos».

CALZONES
ESPECIALES

María Jesús Fernán-
dez, coordinadora de la
Fundación, sostuvo que
«por primera vez fuimos
junto a Culotte, una marca
de calzones menstruales
que ofrecen una solución a
largo plazo y sustentable
para el ciclo menstrual, ya
que es ropa interior reutili-
zable para usar durante

esos días. Creemos que es
una excelente solución para
todas las mujeres, pero, en
particular, para enfrentar
el ciclo en las condiciones
complejas de los recintos
penitenciarios (…) Espera-
mos, sin duda, seguir repli-
cando esta pequeña ayuda,
pero que puede ser muy sig-

nificativa. Agradecemos a
Gendarmería y a las mu-
chas personas que han co-
laborado y esperamos po-
der seguir entregando kits
de higiene. Hoy día se han
entregado 1500 y espera-
mos llegar a todas las mu-
jeres privadas de libertad»,
afirmó María Jesús.

Acción Carcelaria conti-
nuará replicando esta inicia-
tiva en otras unidades pena-
les del país, la que además de
la colaboración de quienes
las acompañaron a la unidad
andina cuenta con el respal-
do de un número significati-
vo personas que aportan de
manera particular.

Las mujeres privadas de libertad en el Centro de Cumplimiento Penitenciario (CCP) de Los
Andes recibieran kits con diversos artículos de aseo.

ARRIENDO OFICINAS CON

ESTACIONAMIENTO INCLUIDO

A SÓLO DOS CUADRAS DE LA PLAZA DE ARMAS

Amplias, acogedoras, construcción sólida y nueva,
dos ambientes, ideal consulta profesional

Interesados llamar a los fonos :

34-2-34 31 70 - 9 8479 5521
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Biólogo Salvador Donghi,
orientará a los asistentes so-
bre los objetivos y metodolo-
gía de trabajo.

CRÓNICA

Ante proyecto minero de sondajes en Las Tejas:

Municipio convoca al Primer Conversatorio sobre Derechos Ciudadanos

Se iniciaron trabajos de
conservación en la ruta 57

PUTAENDO.- El primer
Conversatorio sobre Recla-
maciones de la Comunidad
de Putaendo en referencia
al proyecto de sondajes mi-
neros en el sector de Las
Tejas, se realizará hoy lu-
nes 7 de junio entre 18:00
y las 20:00 horas, en depen-
dencias de la Dirección Mu-
nicipal de Medioambiente
de la mencionada comuna.
Esta actividad se enfocará
en los derechos de quienes
residen en el entorno del
proyecto y se realizará en el
contexto de la consultoría,

contratada por el Munici-
pio, para la defensa del Pa-
trimonio Ambiental de Pu-
taendo, adjudicada a la em-
presa Simbiosis bioconsul-
tora, cuyo gerente, el biólo-
go Salvador Donghi,
orientará a los asistentes
sobre los objetivos y meto-
dología de trabajo compro-
metidos, atendiendo las
metas que la Municipalidad
estableció.

AFORO LIMITADO
Atendidas las limita-

ciones de aforo que impo-

ne la pandemia, el Con-
versatorio se realizará en
dos horarios con idéntico
contenido y aforo para 20
personas en cada ocasión.
El primer encuentro se
concretará de 18:00 a
19:00 con convocatoria

para un máximo de 20
personas y el segundo de
19:00 a 20:00, con igual
limitación del número de
asistentes.

Ambos encuentros se
realizarán en un espacio
abierto de la Dirección Mu-

nicipal del Medioambiente,
Aseo y Ornato, ubicada en
Avenida Alejandrina Carva-
jal 10.779 (frente a la pisci-
na municipal) y estará pre-
sidido por el alcalde Sergio
Zamora y autoridades lo-
cales.

El evento se enmarca en la conmemoración del Día Mundial del Medioambiente y es orga-
nizada en conjunto por el Municipio y la empresa Simbiosis bioconsultora, que evalúa el
proyecto.

CALLE LARGA.- Hace
unas semanas se iniciaron
los trabajos de conserva-
ción de la ruta 57 que co-
necta Calle Larga con San-
tiago, obras realizadas por

el Ministerio de Obras Pú-
blicas y que buscan mejorar
las condiciones en que se
encuentra la principal ruta
que une a la provincia de
Los Andes con la capital.

Según lo informado
por el MOP, las obras a
ejecutar consistirán en
bacheos y sello de grietas,
colocación de capas asfál-
ticas, construcción de ber-
mas por sectores, sanea-
miento y seguridad vial.
Los trabajos se realizarán
desde el paradero 11 (in-
tersección con calle La
Palma) y se extenderán
hasta calle Arturo Prat.

Debido a la ejecución
de los trabajos, camiones
y maquinarias estarán en
la ruta, por lo que en al-
gunos tramos de la vía
habrán angostamientos
de la pista, por esta razón
paleteros regularán el
paso de vehículos.

Las obras a ejecutar consistirán en bacheos y sello de grie-
tas, colocación de capas asfálticas, construcción de ber-
mas por sectores, saneamiento y seguridad vial.
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TODA UNA LOLA.- Así lucía Patricia Boffa en su edad ado-
lescente, hoy sigue corriendo por sus sueños.

POLÍTICA

Concejala Boffa retomará sus proyectos inconclusos en nuevo periodo
Hace tres semanas fue-

ron las elecciones de alcal-
des, concejales, gobernado-
res regionales y constitu-
yentes. Una de esas figuras
de la política provincial es la
reelecta concejala Patricia
Boffa Casas, exgoberna-
dora de San Felipe y quien
se repite el plato en el Con-
cejo Municipal, ella habló
con Diario El Trabajo la
tarde de este jueves, nos co-
mentó sobre su visión de
ciudad y lo que proyecta de-
sarrollar en los próximos
cuatro años de gestión edi-
licia.

«Estoy muy contenta
por la confianza nueva-
mente de la comunidad de
poder representar como la
única mujer concejal de San
Felipe, nuevamente por
cuatro años más, así que
estoy muy contenta agra-

decer obviamente a todos a
mi familia a mis amigos
cercanos a mis ángeles que
me protegen así que estoy
realmente contenta y com-
prometida de seguir traba-
jando por mi comunidad»,
fueron las impresiones de
Boffa.

- ¿Cuál es su visión y
agenda para desarro-
llarse como concejala
en este segundo periodo
a beneficio de los sanfe-
lipeños?

- En este nuevo periodo
como concejal, una de las
supuestas que le voy a gene-
rar la nueva administración
encabezada por la Dra. Car-
men Castillo es la creación
de la Oficina de Protección
del Adulto Mayor con una
asesoría jurídica para ello
para que puedan tener y to-
mar las mejores decisiones,

hoy día vemos a muchos
adultos mayores que sus hi-
jos venden sus casas que los
hacen pedir créditos y por
eso ellos deben estar aseso-
rados de la mejor forma.
También poder seguir tra-
bajando en la Comisión de
Educación para poder ser
un aporte con una perspec-
tiva de género mucho más
abierta en cada uno de los
establecimientos educacio-
nales, una concejala fiscali-
zadora pero propositiva con
nuevas propuestas y con
una impronta solidaria,
participativa, y obviamente
escuchando a la comunidad
a la gente entendiendo cuá-
les son los nudos de conflic-
to que existen en cada una
de las poblaciones en cada
uno de los sectores rurales,
tenemos el sector de San
Rafael el de Curimón Buca-
lemu Tierras Blancas, 21 de
Mayo Algarrobal El Asien-
to Bellavista y todos los lu-
gares que necesitan obvia-
mente, y cada uno tiene dis-
tintas necesidades, y ahí es
que debemos estar para es-
cuchar y posteriormente
proponer, porque esta es
nuestra función como con-
cejales no solamente fisca-
lizar sino que también pro-
poner y ver que los recursos
que tiene el Municipio se
inviertan de la mejor forma
en nuestra comuna.

- ¿Crees que ser dele-
gada biprovincial del
Serviu le ayuda a gestio-
nar de mejor forma en
su cargo de concejala?

- Sí, creo que sí. Obvia-
mente desde mi rol de dele-
gada del Serviu voy a seguir
trabajando en conjunto a la
Municipalidad para que to-
das las obras de conectivi-
dad se realicen de la mejor
forma con una socialización

adecuada en cada uno de los
sectores, resolviendo aque-
llos conflictos que puedan
existir, toda obra trae difi-
cultades pero obviamente
las podemos sortear de la
mejor manera, así es que
este periodo va hacer de tra-
bajo intenso y de proposi-
ciones.

- ¿Algún proyecto
que no lograra usted
desarrollar en el perio-
do que termina, reto-
mará usted proyectos
no realizados?

- Claro que sí, quiero re-
tomar una propuesta que le
hice en la administración
pasada pero que no tuvimos
el tiempo, y que es lo que
guarda relación con el tema
cultural y lo que es la recu-
peración de nuestra emble-
mática Calle Riquelme, la
recuperación también de las
alamedas, que sean parte de
nuestra cultura que nues-
tros jóvenes artistas y niños
puedan hacer uso de las dis-
tintas alamedas con varia-
das actividades los fines de
semana, que en los días de
semana puedan hacer de-
porte y que sean estas ala-
medas un punto de encuen-
tro para las familias y los
adultos mayores, hacer algo
con la cultura como lo ha-
cíamos antes con temáticas
para el disfrute de todos en

nuestras hermosas alame-
das.

- ¿Cómo te describes
en calidad de ser huma-
no y como mujer políti-
ca?

- Mi vida política básica-
mente comenzó desde muy
joven trabajando en distin-
tas campañas y posterior-
mente siendo directora de
Fundación Prodemu, go-
bernadora de la provincia
de San Felipe, hoy día con-
cejala delegada y biprovin-
cial de Serviu, estudiando
también en mi rol de estu-
diante, estoy estudiando en

la universidad nuevamente
y también dividiéndome en
el rol de mujer, de madre de
esposa y de ‘abuela chocha’
del de Facundo de Emilio,
quienes llenan mi vida y
cada día, en mi rol de hija
tengo a mi madre de sobri-
nas, tengo a mis tíos mi fa-
milia muy aclanada, y ob-
viamente participando en
organizaciones  como el
Centro de Exalumnos de la
Escuela John Kennedy y
buscando ayudar apoyar
desde la trinchera en la que
esté.
Roberto González Short

SUS TESOROS.- Aquí vemos a nuestra ‘abuela chocha’ como ella misma se describe, con
sus adorados nietos Facundo y Emilio.

Patricia Boffa Casas, exgobernadora de San Felipe y con-
cejala reelecta de nuestra comuna.
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Todos los sábados en la sede de Santa Brígida:

‘Los Regalones de la Olla’ siguen repartiendo almuerzos a sus vecinos
Desde que la pandemia

impactó de lleno en el Valle
de Aconcagua en 2020, de-
cenas de proyectos solida-
rios y comedores se dieron
a conocer de manera posi-
tiva a favor de quienes ne-
cesitan un empujoncito en

sus hogares, una de estas
iniciativas es el Comedor
Solidario Los Regalones de
la Olla; dirigido por Gui-
llermo Lillo Vivar, Caro-
lina y Nicol Quijanes,
Monserrat Sandoval,
Yahir Navarrete y Mau-

ricio Fosas, además de
Daniela Guajardo y el Dr.
Rodolfo Silva.

TODOS LOS SÁBADOS
Ahora bien, desde hace

un mes estos vecinos han
retomado las jornadas de su

Olla Común esta vez en la
sede comunitaria de Pobla-
ción Santa Brígida, lugar al
que llegan todos los sábados
decenas de personas a reti-
rar su almuerzo.

«Arrancamos el año
pasado cuando empezó la
cesantía la pandemia, ya
llevamos más de 14 meses,
este año se nos unió el exgo-
bernador de San Felipe Dr.
Rodolfo Silva, cada sábado
repartimos unos 150 al-
muerzos a los vecinos acá
en la sede de la Santa Brí-
gida, agradecer también la
Panadería Popular de Bo-
ris Aedo y sus amigos,
quienes nos hacen llegar su
pan amasado para esta y
otras ollas comunes de la
comuna, queremos traba-
jar todo el invierno acá en
esta sede, agradecer tam-
bién a todos quienes nos si-
guen donando, en cuando a
mi nueva función como
concejal de San Felipe,
quiero decir que no pienso
desligarme de mi gente de
mis proyectos de Olla Co-
mún, si bien no podré estar
en todas las oportunidades,
yo seguiré trabajando en
mi obra social sea Viejito
Pascuero o lo que sea», dijo
a Diario El Trabajo Gui-
llermo Lillo.

REPARTE
ALMUERZOS

Importante señalar que
la joven Paola Ahumada
Saavedra se encarga de ir
a entregar a familias con
Covid o personas postradas
su almuerzo, es un trabajo
muy bien aceptado por los
vecinos, quienes también
donan alimentos para que
esta Olla Común siga fun-
cionando todos los sábados.

Nuestro medio también
habló con el presidente de
la junta vecinal de Santa
Brígida, Sergio Segura
Manzano, quien agradeció
esta iniciativa, «nosotros
las casi 400 familias de esta
población estamos agrade-
cidos con esta Olla Común
que se hace para quienes
necesitan, así que con los

tiempos en que estamos con
esta pandemia, buscamos
que se logre ofrecer estos
almuerzos, llega gente de
nuestra población y tam-
bién de otras poblaciones,
entre los que pueden finan-
cian este proyecto», dijo el
dirigente.

Paz Quijanes, del
equipo de esta Olla Común
es quien hizo un llamado a
nuestros lectores para que
donen a este proyecto, los
que así puedan y quieran
aportar fideos, verduras y
otros productos, pueden lla-
mar al +56972975393 y

Guillermo Lillo participa en el
Comedor Los Regalones de
la Olla.

Paz Quijanes, encargada de
gestionar donaciones para
esta Olla Común.

Presidente de la junta veci-
nal de Santa Brígida, Sergio
Segura Manzano.

ENTREGA A DOMICILIO.- La joven Paola Ahumada Saave-
dra se encarga de ir a entregar a familias con Covid o perso-
nas postradas su almuerzo.

LOS REGALONES.- Ellos son parte del equipo Regalones de la Olla, quienes cada sábado
preparan y reparten más de 150 almuerzos en la sede comunitaria de Santa Brígida.

OLLA COMÚN.- Cada jefe de familia llega con sus recipientes para llevar almuerzo a todos
en casa, el proyecto sigue siendo un alivio para muchos.

RICAS LENTEJAS.- Este sábado hubo lentejas con huevo duro, ensalada y pan fresco de la
Panadería Popular, cada sábado el menú es diferente.

coordinar entrega de pro-
ductos para cocinar.
Roberto González Short

COMUNIDAD
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EXTRACTO

En causa Rol V-139-2020 del Juzgado de Letras, Garantía
y Familia de Putaendo, caratulada "Flores", sobre interdic-
ción por demencia y nombramiento de curador de don Mi-
guel Luis Flores Díaz C.N.I. Nº 10.475.674-3, se citó a Au-
diencia de Parientes para el día 11 de junio de 2021 a las
10:00 hrs, la que se realizará a través de plataforma Zoom
debiendo las partes ingresar con la ID: 856 660 9526. SE-
CRETARIA.                                                                            4/3

EXTRACTO

Por resolución de fecha 11 de mayo del dos mil veintiuno, en
causa sobre Interdicción por Demencia y Nombramiento de
Curador, ROL V-70-2021 del Primer Juzgado De Letras De
San Felipe, Caratulado “Saavedra”, se cita a Audiencia de
Parientes para el martes 15 de junio de 2021, a las 11:00
horas, bajo la circunstancia de realizarse ésta por sistema
remoto de videoconferencia mediante la plataforma destina-
da al efecto, que todo interesado en comparecer a ella debe-
rá proporcionar por escrito un correo electrónico a este tribu-
nal para coordinar su comparecencia y deberá contar con un
computador o teléfono con cámara, micrófono, audio del
mismo equipo y conexión a internet, para efectos de decla-
rar la interdicción por demencia de la parte solicitada doña
María Cecilia Saavedra Contreras y nombramiento de cu-
rador de esta parte solicitante doña Dayan Del Pilar Ahu-
mada Saavedra.                                                                  7/3

CAROLINA MELLA TOLEDO
Secretaria Titular

Tres años de prisión para ‘Galileo’ por asaltar a trabajador en un callejón

En contexto del estallido social:

Formalizan a exprefecto Carabineros Aconcagua por Apremio ilegítimo
Este jueves 3 de junio en

el Juzgado de Garantía de
San Felipe, fue formalizado
por Apremios Ilegítimos,
porque no impidió o hizo
cesar la agresión que esta-
ban cometiendo en ese mo-
mento tres carabineros con-
tra un imputado. Se trata de
un coronel que a la fecha de
los hechos estaba a cargo de
la Prefectura Aconcagua,
identificado como Paul
Oliva Yáñez.

QUEDÓ GRABADO
La información fue en-

tregada por el fiscal a cargo
de este caso, Eduardo Fa-
jardo de la Cuba: «El día
3 de junio del año 2021, la
Fiscalía local de San Felipe
formalizó investigación
contra don Paul Oliva Yá-
ñez, coronel de Carabineros
de Chile, prefecto de la Pre-
fectura de Aconcagua a la
fecha de los hechos, esto es
el día 19 de octubre del
2019, hechos que ocurren al
interior de la Segunda Co-
misaría de esta ciudad, San
Felipe, quien habría pre-
senciado con ocasión de la

detención de la víctima, Is-
mael Toro Olguín, cuan-
do tres funcionarios de Ca-
rabineros formalizados por
estos hechos, procedían a
golpear a dicha víctima, y
en ese contexto, al presen-
ciar dicha acción de agre-
sión en contra de una per-
sona que era detenida, el
imputado don Paul Oliva,
quien se encontraba al in-
terior de la unidad en zona
de calabozos, no impidió o
no hizo cesar la acción de
apremios en contra de esta
víctima, según quedó regis-

trado en las cámaras de se-
guridad, por lo cual se le
formaliza de acuerdo a di-
cha conducta por un delito
de Apremio Ilegítimo del
artículo 150-D del Código
Penal, inciso primero par-
te final, esto es quien pre-
sencia una acción de apre-
mio sin impedirla», indicó
el fiscal.

HABLA EL PREFECTO
Desde Carabineros fue

el actual prefecto de Acon-
cagua, coronel Jorge Cha-
bán, quien dijo que «espe-
remos que los tribunales
hagan lo que corresponda
y él pueda utilizar la defen-
sa de lo que se le está acu-
sando», señaló.

Agregó también que hay
carabineros de otros grados
que también están formali-
zados, «pero como le digo
eso está en trámite y lo tie-
nen que establecer los tri-
bunales la real responsabi-
lidad que van a tener; no-
sotros estamos apoyando,
aportando todos los antece-
dentes necesarios que nos
soliciten los tribunales para
justamente poder velar,
para que todo el proceso
judicial sea lo más transpa-

rente posible», señaló el co-
ronel Chabán.

Por el momento son es-
tos los casos que están sien-
do investigados por la Jus-
ticia: «El Coronel Oliva y
unos funcionarios que lo
acompañaban y otros ca-
sos que se han establecido
con antelación que ya han
tomado conocimiento los
tribunales», indicó Chabán.

Sobre medidas cautela-

res, indicar que el coronel
Paul Oliva Yáñez quedó con
Arraigo Nacional y Prohibi-
ción de comunicarse con los
otros tres imputados por el
plazo que dure la investiga-
ción, que fue establecido en
octubre de 2020, cuando
fueron imputados cargos a
los subalternos. Actualmen-
te el imputado es Prefecto
de Carabineros en Talca-
huano.

Acá el coronel imputado entregando instrucciones en una de las tantas rondas efectuadas
por Carabineros.

Exprefecto de Carabineros Aconcagua, Paul Oliva Yáñez,
formalizado por el delito Apremio Ilegítimo.

LOS ANDES.- El Juzga-
do de Garantía de Los An-
des condenó en procedi-

miento abreviado a la pena
de 3 años y un día de Presi-
dio Menor en su grado

máximo a M.I.P.C., de 20
años de edad, conocido en
el mundo del hampa como
‘Galileo’, como autor del
delito consumado de Robo
con intimidación perpetra-
do en junio del año pasado,
según lo publicó en su por-
tal de noticias Los Andes
Online.

Tras un año de investi-
gación, la Fiscalía tramitó la
causa mediante un procedi-
miento abreviado y como el
antisocial aceptó responsa-
bilidad, fue condenado en el
acto a purgar esta pena de 3
años y un día de cárcel. Por
sus antecedentes, la conde-
na deberá cumplirla de ma-
nera efectiva en el Centro de
Cumplimiento Penitencia-
rio de Los Andes, abonán-
dosele el tiempo que perma-
neció en Prisión Preventiva.

Cabe recordar que ‘Ga-
lileo’ días antes de este atra-
co, había asaltado a un jo-
ven en Villa Alto Aconca-
gua, intimidándolo con una
pistola a fogueo y en 2017
agredió ferozmente a un es-
colar en la Plaza de Armas

para robarle su mochila. En
esa ocasión la víctima sufrió
fractura nasal, mandibular
y pérdida de piezas denta-
les a causa de la agresión de
este antisocial.

POLICIAL

DIRECTO AL PENAL.-
Este antisocial cuenta
con un nutrido prontua-
rio por delitos de la mis-
ma especie.
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Huyen con botín de unos $4 millones en especies:

Mueven cámaras y violentan puerta para robar en una casa en Las Coimas

Víctima torturada logró pedir ayuda a Carabineros:

Dos meses de cárcel por intentar estrangular a expareja en Villa El Señorial
• Agresor tenía Prohibición de acercar-
se a su expareja. Por una hora la man-
tuvo secuestrada, golpeándola y ame-
nazándole de muerte. Mujer logró llamar
a Carabineros, lo que le salvó la vida.

Una brutal paliza es la
que recibió una joven por
parte de su expareja, quien
además de ser agredida, fue
amenazada de muerte por
más de una hora, hasta que
pudo ser socorrida por Ca-
rabineros. Este ataque ocu-
rrió a eso de las 20:00 ho-
ras al interior de un domi-
cilio de Villa El Señorial,
donde se encontraba la víc-
tima de 30 años de edad,
sola en el inmueble.

LOCO DE CELOS
En forma sorpresiva lle-

gó su expareja, el ahora im-
putado de iniciales
E.F.M.A., de 23 años de

edad, quien comenzó a
agredirla a bofetadas. Lue-
go la tiró del pelo y lanzó al
piso, propinándole nuevos
golpes para finalmente aba-
lanzarse sobre ella y comen-
zar a estrangularla. La mu-
jer logró zafarse, pero el
agresor continuó con los
golpes y amenazas, dicién-
dole que a puñetazos le sa-
caría todos los dientes y le

rompería la nariz.
Toda esta escena ocurrió

frente a un hijo menor de
edad de la mujer, fruto de
otra relación sentimental
con otra pareja. La paliza se
prolongó hasta pasadas las
21:00 horas cuando la mu-
jer pudo tomar su celular y
llamar a Carabineros, con-
curriendo de inmediato per-
sonal de la Segunda Comi-

saría, el que detuvo al agre-
sor el cual se había escon-
dido al interior del closet del
dormitorio principal.

DIRECTO A
URGENCIAS

Tras intervenir Carabi-
neros, la afectada fue tras-
ladada hasta el Servicio de
Urgencias del Hospital San
Camilo, donde le diagnosti-
caron lesiones leves, mien-
tras que el imputado pasó a
disposición del Juzgado de
Garantía de San Felipe,
donde el fiscal Andrés Ga-
llardo lo formalizó por los
delitos de Lesiones Menos
Graves en contexto de Vio-

lencia Familiar y Desacato,
ya que tenía Prohibición de

acercarse a la víctima en
otra causa VIF.

GOLPEADOR A PRISIÓN.- Por constituir un peligro para la
seguridad de la víctima, la magistrado Carla Rigotti decretó
la Prisión Preventiva para el imputado por los 60 días que
durará la investigación. (Referencial)

Ropa, lámparas, relojes
de colección, una estufa
nueva y diversas otras espe-
cies fueron robadas desde
una vivienda ubicada a un
costado de la carretera en el
sector Las Coimas, durante
la noche del miércoles o
madrugada de este jueves,
dejando pérdidas superio-

res a los $4 millones.
Hernán Allende, her-

mano del propietario de la
vivienda, señaló a
putaendoinforma.com
que «después del incendio
que estuvo cerca de alcan-
zar la vivienda, quedó todo
muy desprotegido, es decir,
se ve todo desde la carrete-

ra, no descartando que el
mismo día del incendio al-
guien se haya percatado de
las cámaras de seguridad
que fueron subidas por el o
los sujetos para impedir que
grabaran de buena forma,
donde rompieron los vidrios
de una ventana para acce-
der al interior de la vivien-
da que se encontraba sin
moradores», señaló.

Allende agregó que todo
indica que fue un sólo indi-
viduo, ya que no robaron
equipos musicales, bicicle-
tas y televisores, «pero cau-
saron grandes daños, don-
de las puertas de todas las
piezas que se encontraban
con llaves fueron reventa-
das con algún tipo de pa-
lanca, donde además revi-
saron cajones y dieron lite-
ralmente vuelta la casa en
busca de dinero o especies
menores de valor», indicó.

Dentro de las especies

sustraídas se encuentra una
antigua e invaluable colec-
ción de relojes y lámparas,
mismas que se programa-
ban para su encendido y
apagado, lo que fue denun-
ciado a Carabineros que
adoptó el procedimiento de
rigor, donde se esperaba
que en las próximas horas
el servicio técnico pueda re-
visar con detalle las cáma-
ras de seguridad para inten-
tar ver alguna pista antes
que las mismas cámaras
fueran desviadas de los
puntos de grabación por el
o los delincuentes.

El hermano del afectado en la casa que fue robada, Hernán Allende, revisando el perímetro
de la propiedad. (Foto gentileza putaendoinforma.com)

El desorden al interior de una de las habitaciones quedó re-
gistrado en esta gráfica. (Foto putaendoinforma.com)

POLICIAL

Acá se precia la puerta dañada luego que ‘amigos de lo aje-
no’ la violentaran. (Foto putaendoinforma.com)
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Los Grimalt clasifican a los
Juegos Olímpicos de Tokio

En otro partido para el olvido Unión San Felipe cae 4 a 2 ante Barnechea

Premio al esfuerzo.- Los primos Grimalt estarán en los Juegos Olímpicos de Tokio.

Cuando todas las seña-
les indicaban que estaba a
las puertas de un triunfo se-
guro, porque en plena se-
gunda etapa se encontraba
arriba en el marcador por
un tranquilizador 2 goles a
0 gracias a las conquistas de
Juan Méndez (25’ penal)
y Julio Castro (57’), el Uní
Uní vio incrédulo como en
sólo 4 minutos  Barnechea
le dio vuelta el partido, gra-
cias a una extraordinaria
reacción en la cual tuvieron
mucho que ver las desaten-
ciones defensivas sanfelipe-
ñas y las virtudes de un opo-

nente que tuvo a Cristian
‘La Nona’ Muñoz como el
artífice principal de la es-
pectacular levantada.

En el duelo disputado en
el Estadio Lucio Fariña de
Quillota, los aconcagüinos
tuvieron momentos de luci-
dez que le permitieron jus-
tificar la ventaja, pero en lo
que ya se ha hecho algo re-
currente durante la actual
temporada, el equipo fue in-
capaz de sostener el marca-
dor.

La primera campana de
alarma la puso Felipe Flo-
res al descontar mediante
un lanzamiento penal en el
minuto 62. Después se vino
una verdadera pesadilla para
los dirigidos de Jorge Acu-
ña, a raíz que a los 63’ logra-
ron igualar con un gol de
Julián Rodríguez. Lo que
vino posteriormente fue de
terror, ya que sólo tres mi-
nutos después ‘La Nona’
Muñoz adelantó a la visita
tras una extraordinaria y
aplaudida acción personal.

Los sanfelipeños nunca
pudieron sobreponerse a
esos tres mazazos, y sólo ati-
naron a responder median-
te pelotazos y acciones indi-

viduales, pero nada de fút-
bol, lo que fue muy bien
aprovechado por los capita-
linos que pacientemente es-
peraron la ocasión para
asestar la cuarta diana que
fue anotada por Felipe Flo-
res a los 82 minutos.

Con esta derrota el Uní

quedó relegado en la tabla
de posiciones con apenas 8
unidades, con el agravante
que en la próxima fecha
quedará libre, por lo que la
situación podría ponerse
peor si es que los equipos
que lo siguen ganan sus res-
pectivos encuentros.

El volante Cristian ‘La Nona’ Muñoz fue un problema sin so-
lución para los marcadores albirrojos. (Foto: Jaime Gómez
Corales)La noticia más importante para el

deporte aconcagüino y nacional duran-
te el pasado fin de semana, fue el que la
dupla nacional compuesta por Marco y
Esteban Grimalt, reservaron sus pa-
sajes para las próximas jornadas olím-
picas que próximamente tendrán lugar
en Tokio, Japón.

Los destacados deportistas chilenos
que están fuertemente ligados a San Fe-
lipe y el Valle de Aconcagua, asegura-
ron su participación en la máxima jus-
ta deportiva planetaria al posicionarse
dentro de las mejores 18 duplas del
orbe.

Para lograr la clasificación a la cita
de los ‘cinco anillos’ los voleibolistas chi-
lenos debieron bregar muy fuerte en
competencias de elite en México y Eu-

ropa, siendo su última incursión en la Re-
publica Checa donde alcanzaron los oc-
tavos de final. En el Word Tour de Ostra-
va alcanzaron los octavos de final.

Fue mediante las redes sociales en que
los deportistas mostraron su alegría y sa-
tisfacción por este nuevo logro en sus ca-
rreras deportivas, señalando lo siguien-
te: «Ningún camino es corto y todo es-
fuerzo tiene su recompensa, el objetivo se
cumplió, Nos vemos en Tokio 2021. Gra-
cias por todo el apoyo que nos brindaron
en este camino, a nuestro entrenador por
el gran trabajo que ha venido haciendo
con nosotros, también a nuestro prepa-
rador físico, y como no, al Ministerio del
Deporte, Team Chile, Fevochi y el IND
que hacen esto posible, y las marcas que
confiaron en nuestro proceso».

Julio Castro asediando al arquero de Barnechea. (Foto: Jai-
me Gómez Corales)
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Horóscopo por Yolanda Sultana

•  ATENCIÓN EN SANTIAGO: José Domingo Cañas 386  al
llegar a Grecia, Ñuñoa (2) 2778 8818 - (2) 2778 0731
•  ATENCIÓN EN RANCAGUA: San Martín 822 (72) 239013

•  ATENCIÓN EN VIÑA DEL MAR: Agua Santa 353, Paradero
4, Variante Agua Santa. Fono: (32) 261 3127
 TWITTER  @yolandasultanah

AMOR: No siempre se debe guiar por lo lin-
da que pueda ser esa persona, lo que hay
dentro es lo más importante. SALUD: Debe
ir radiar energías positivas al mundo para que
el mundo también lo haga con usted. DINE-
RO: No se rinda. COLOR: Anaranjado. NÚ-
MERO: 31.

AMOR: Es tiempo de buscar el contacto con
sus seres queridos para que los vínculos
sean más robustos. SALUD: Despejar un
poco tu mente ayudará a que la calma llegue
pronto. DINERO: No invierta más dinero ya
que la economía no pasa por un buen mo-
mento. COLOR: Granate. NÚMERO: 1.

AMOR: Hacer uso de su encanto puede ayu-
dar mucho a la hora de revitalizar la relación.
SALUD: Baje el consumo de sal, eso ayuda-
rá a riñones. DINERO: Cualquier asunto pen-
diente en materia financiera deberá ser pues-
to al día lo más pronto posible. COLOR: Blan-
co. NÚMERO: 13.

AMOR: Sus acciones siempre tienen reper-
cusión en los temas de pareja. SALUD: No
deje que la rutina inunde su existencia, trate
de buscar actividades que le distraigan. DI-
NERO: No descarte la oportunidad de rein-
ventarse para así poder salir adelante. CO-
LOR: Amarillo NÚMERO: 20.

TECNOLOGO MEDICO
OFTALMOLOGIA

TERESA CHACÓN LEÓN
TECNOLOGO

Exámenes de campos visuales
computarizado y curva de tensión
Tomografía de Coherencia Optica

Lunes, Martes, Jueves y Viernes
de 8:30 a 17:00 horas

FONASA - ISAPRES
PARTICULAR

Salinas 1373, 2º Piso, Of. 203
Edificio El Comendador

Fonos 342912543 - 342512343 - San Felipe

EXAMEN DE OCT
TOMOGRAFIA DE

COHERENCIA OPTICA

- OCT RETINA
- OCT GLAUCOMA
- OCT POLO ANTERIOR

Salinas 1373, Of. 203 - Edificio
El Comendador - Fono 342512343 -

342912543 - San Felipe

Dr. SERGIO ABUAUAD
ABO-MOHOR

OFTALMOLOGIA Y
CIRUGIA OCULAR

SAN FELIPE
Lunes, Martes, Jueves y Viernes

de 9:00 a 11:30 y de 15:00 a 18:00

Salinas 1373, 2º Piso Of. 203
Ed. El Comendador

Fono 342512343  342912543

LOS ANDES
MIERCOLES (09:30 a 18:30) Y

SABADO (09:00 A 12:30)

Edificio Las Rosas - O’Higgins 640
Fono 342421902

AMOR: No se comprometa en cosas si no
está dispuesto/a realmente a cumplirlas a
cabalidad. SALUD: Problemas renales y di-
gestivos que pueden ser evitados comiendo
más sano. DINERO: Antes de gastar mire su
futuro y piense en él. COLOR: Azul. NÚME-
RO: 1.

AMOR: Quédese con quien de verdad ame
lo que hay dentro de usted. SALUD: El de-
porte siempre ayuda a que la tensión dismi-
nuya. DINERO: En general todo el mundo tie-
ne dificultades económicas pero lo importan-
te es que usted salga a flote. COLOR: Ma-
rrón. NÚMERO: 7.

AMOR: Que la oportunidad en el amor no se
le vuelva a escapar, de usted depende hallar
la felicidad. SALUD: Trate de hacer alguna
actividad relajante para usted. DINERO: Si
no tiene cuidado en sus finanzas todo puede
terminar en un caos. COLOR: Verde. NÚME-
RO: 31.

AMOR: No es malo ceder un poco en pro
de una relación mucho más sana con la pa-
reja. SALUD: Use la alegría como terapia
para una buena salud. DINERO: Debe finan-
ciarse con más responsabilidad evitando
créditos irregulares. COLOR: Rojo. NÚME-
RO: 4.

AMOR: No es extraño que de la amistad
surja otra cosa, pero cuidado con estar con-
fundiendo las señales que le da la otra per-
sona. SALUD: Tenga más cuidado con for-
zar demasiado su zona lumbar. DINERO:
Su jornada será fructífera si se esfuerza.
COLOR: Calipso. NÚMERO: 10.

AMOR: Si busca con demasiada desespe-
ración puede caer en manos de personas
sin escrúpulos. SALUD: Entienda que el
cuerpo también se beneficia de las energías
positivas. DINERO: No solicite más crédi-
tos de consumo. COLOR: Celeste. NÚME-
RO: 8.

AMOR: Juéguesela por ese amor, tal vez
no sea una relación imposible si es que le
pone empeño. SALUD: No realice tanto ex-
ceso durante esta jornada, es vital que se
cuide. DINERO: Mucha cautela al realizar
su trabajo para evitar cometer errores. CO-
LOR: Blanco. NÚMERO: 16.

AMOR: Puede evitar una ruptura si es que
escucha de verdad y se propone ser distin-
to/a. SALUD: Es mejor que consulte a su
médico. DINERO: Es momento de ir orga-
nizando sus finanzas para más adelante o
este mes de junio puede complicarse en lo
monetario. COLOR: Violeta. NÚMERO: 29.
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A sólo horas de entregar el car-
go que ostentó durante 8 meses, el
alcalde Christian Beals Campos
conversó en extenso con Diario El
Trabajo sobre lo que fue esta ex-
periencia como primera autoridad
comunal, sus principales logros, las
causas de su derrota en las urnas y
las diversas irregularidades que des-
cubrió y corrigió en la municipali-
dad, según manifiesta.

Junto con asegurar que no tiene
ningún problema en entregar maña-
na martes su cargo a Patricio Freire
Canto, al iniciar la conversación re-
cordó en primer lugar que al cargo
de alcalde llegó como concejal de-
signado por el Concejo Municipal, y
que durante los cuatro años que
ejerció como concejal, básicamente
se preocupó que los procesos admi-
nistrativos fueran transparentes; «y
denunciar los actos irregulares que
sucedían en los contratos que tenía
la municipalidad, especialmente en
el tema de empresa de luminarias.
Esa fue una de las principales la-
bores que yo desarrollé como con-
cejal, con lo cual llegamos al TER,
Tribunal Electoral Regional, el que
posteriormente, después de un lar-
go proceso, dictaminó que el alcal-
de titular debía ser suspendido de
su empleo por tres meses por gra-
ves irregularidades en su manda-
to, que es primera vez que sucede
en Aconcagua que un alcalde es
destituido. Y esa labor se desarro-
lló con el único concejal que acom-
pañó, que fue Juan Carlos Sa-
baj, y eso se vio reflejado en la vo-
tación altísima que obtuvo como
concejal, siendo reelecto».

- ¿Por qué esa votación no
se ve reflejada en Christian
Beals?

- Se ve reflejada porque yo asu-
mí el cargo de concejal con 960 vo-
tos y saqué más de 5.200, o sea au-
menté cinco veces mi votación. Lo
que pasa es que sucede un fenóme-
no nacional, donde la gente de cen-
tro-derecha primero no acude a vo-
tar en un gran porcentaje, y segun-
do mucha gente que era de centro,
por las malas políticas aplicadas por
el tema Covid, desviaron su voto
hacia gente de izquierda. O sea el
32% normal nacional de gente que
apoyaba a la derecha, bajó al 20% a
nivel nacional. Y mucha gente, pro-
bablemente dos mil y tantas perso-
nas que votaban por nosotros, vo-
taron por la izquierda. Cuyos resul-
tados se van a ver con el desarrollo
del tiempo.

- ¿Eso sería lo único como
análisis de la derrota, no inclu-
ye también ese perfil autorita-
rio que se crítico al alcalde
Christian Beals?

- También hay una denostada
campaña de desprestigio a las labo-
res que yo realicé, primero como ofi-
cial de Carabineros, señalándome
como torturador. Segundo, la de-
nuncia del hospital que yo había
asesinado gente, un cuasidelito de
homicidio, que es una persecución

de tipo política porque el paciente
eventual que falleció de un infarto,
ni siquiera lo conocí, no lo atendí ni
lo vi. Y por último el hospital filtró
una investigación sumaria, con mu-
cho escándalo, de que yo debía di-
nero por haber ejercido mi cargo de
concejal en horario funcionario.
Una trayectoria impecable de 40
años manchada por gente con inten-
ciones partidistas, y recién hace tres
días se determina que no hay nin-
gún hecho que yo tenga que pagar,
no debo nada, y solamente como
cargo impugnan una anotación de
demérito que en realidad no sé por
qué es, pero es nada comparado con
todo lo que se dijo y ahora nadie sale
a aclarar que yo no tengo ninguna
responsabilidad en eso. Entonces
toda esa campaña influyó en mos-
trarme como un tipo distante, muy
lejano a la gente, lo cual no es cier-
to. Y también el hecho de limpiar
este sistema de corrupción en la mu-
nicipalidad te va dejando enemigos,
cada persona que sale de acá es mul-
tiplicada por cinco familiares. Esa
labor la hice yo sabiendo lo que sig-
nificaba, pero la hice, yo creo que
nadie se habría atrevido a hacer una
labor de ese tipo.

- Pero aún así Freire obtu-
vo más votación.

- Eso es lo extraño, que la gente
no valora los hechos de corrupción
que hubo aquí, que le metieron la
mano al bolsillo en dos mil y tantos
millones de pesos. Y empiezo a de-
cirte: Secotec 40 millones que toda-
vía no se investiga, la persona que
estaba ahí recibía tres sueldo dife-
rentes; tenemos que pagar 350 mi-
llones de indemnizaciones a la gen-
te de parquímetros porque no se les
pagó a tiempo, y se les dijo y se les
insistió que tenían que pagar sus sis-
temas previsionales; tuvimos que
pagar 500 millones de pesos a la
empresa Citeluz en forma ilegal, les
faltaba un voto. Y así: 500 mil pe-
sos en horas extraordinarias a todos
los directores que nadie hizo, pagá-
bamos casi 40 millones de pesos en
horas extraordinarias mensuales.
Eso a la gente no le importa, lo des-
estima, no le afecta. Y eso es lo raro,
cómo una ciudad con todos estos
hechos, vota por la misma persona.

- Ahí volvemos a la pregun-
ta, ¿hay un mea culpa de Chris-
tian Beals respecto a lo que se
denomina este perfil autorita-
rio?

- Es que no es mío, o sea me lo
pusieron, yo tuve una campaña sos-
tenida. Yo cuando di una entrevista
a la televisión, exaltaron un chiste
malo y lo pusieron en el tapete na-
cional. Después dijeron que era mi-
sógino; a mí me gustan las mujeres,
o sea nunca he sido enemigo de las

mujeres. Y así me han dicho funcio-
narios de la misma municipalidad
que era asesino; ¿asesino de qué?,
yo me he dedicado a salvar vidas
toda mi vida. Entonces ese perfil
pagado, direccionado, había un tipo
al que le pagaban $400.000 men-
suales para escribir todos los días
cuestiones contra mí en Facebook.
Esa campaña para gente ignorante,
que no tiene conocimiento, puede
que resulte, pero el tipo que es en-
tendido y que sabe los problemas,
dice ‘en realidad este es un ataque
por la lucha que hizo y que nadie se
había atrevido’, una lucha difícil
contra la corrupción. Imagínate 200
funcionarios gozando de buenos
sueldos, superiores a los funciona-
rios normales, sin horario, sin con-
trol, recibiendo un cheque mensual
sin hacer nada; lamentablemente
ahí multiplicas la cantidad de ene-
migos por sus familias.

- Volvamos al balance. ¿Qué
sería lo mejor, lo que más des-
tacaría de su gestión.

- Primero normalizar direccio-
nes muy importantes en su funcio-
namiento como es Dideco. Ahí tras-
cendió que había 723 cajas de mer-
cadería perdidas, que son 21 millo-
nes de pesos. Eso es dinero de todos
los chilenos y alimentos que no lle-
garon a la gente, que se perdieron,
entre comillas porque está en pro-
ceso judicial. Otro servicio impor-
tante es Secplac, que durante 8 años
no hizo ningún proyecto, todos los
licitaba, y la persona que llegó ahí a
cargo, llegó con las manos adelan-
tes y atrás el año 2015 ganando un
millón de pesos, que la mitad iba a
pago de pensión de alimentos, y ter-
mina 5 años después en una casa de
alto valor y vehículo último mode-
lo, imposible con un sueldo públi-
co. Entonces esas son las cosas que
uno tiene que investigar y hacer los
procedimientos, o sea cómo se pro-
duce enriquecimiento de funciona-
rios municipales.

- Entonces lo mejor fue la
limpieza de la municipalidad.
¿Y qué sería lo peor?

- Bueno ahí te digo durante 8
años Secplac no hizo ningún proyec-
to importante, y el único proyecto
importante, que lo dio el Estado, que
era el polideportivo, lo perdieron
porque durante 4 meses no supie-
ron decir dónde había que instalar-
lo. En cambio yo en estos meses hice
más de 25 proyectos operativos. Los
procesos administrativos de cobro,
tanto en Finanzas como en Rentas;
el número de horas extraordinarias;
el control funcionario; y la garantía
de dar concursos transparentes
como el que recién terminamos,
donde postularon 90 personas para
seis cargos que fueron dados a fun-

cionarios que estaban esperando
hace 18 años un cargo, eso habla de
la transparencia de mi gestión. No
fue ninguno para gente cerca mío.

- Algo que considere mal
hecho durante su gestión, que
no haría de nuevo.

- Deberíamos haber insistido
más en aplicar rápidamente -que
está en proceso- la auditoría, por
una empresa externa, que es la que
finalmente va a determinar lo que
la Contraloría ya determinó, la irre-
gularidad en cuentas corrientes que
tiene la municipalidad de más de
500 millones de pesos y mucho más
que está sin aclarar, creo que eso nos
faltó. Pero la licitación ya está en
proceso, está en Mercado Público.

- Qué motiva a Christian
Beals a salir de la comodidad
de la consulta médica para en-
trar a la política.

- El deseo de mejorar las condi-
ciones de vida de los ciudadanos,
porque tú como alcalde, direccio-
nando, puedes mejorar. Yo como
médico puedo mejorar de a uno,
pero como alcalde puedo mejorar a
miles de personas, su calidad de
vida.

- ¿Pero hay una trayectoria
detrás de, dirigente estudian-
til, alguna militancia política
antes?

- Militancia política no tenía
porque yo durante 30 años, como
oficial de Carabineros, no puedo
pertenecer a ningún partido políti-
co, pero siempre tuve mis ideas sú-
per claras sobre la actividad profe-
sional, el desarrollo especial y el es-
fuerzo personal para lograr las co-
sas, y no del Estado. Ese es mi pen-
samiento básico, que con desarro-
llo y esfuerzo uno puede lograr lo
que quiere, y no a expensas de que
le estén regalando cosas como la
mayor parte de la gente de izquier-
da espera, de que el Estado les re-
parta lo que ganan los demás.

- Esto de la política y los car-
gos públicos tiene costos per-
sonales, familiares y profesio-
nales. ¿Vale la pena?

- El daño que se hace a la ima-
gen de una trayectoria como la mía,
impecable como médico, mi hijo se
acaba de recibir de médico pero él
me conoce muy bien y sabe que to-
dos esos ataques son infundados.
Obviamente hay un daño, pero yo
tengo un carácter especial también,
a mí realmente un ataque certero,
con base, me dolería, pero son to-
dos sin fundamentos, la gente grita
sin saber lo que está hablando. O sea
cuando la gente a mí me grita asesi-
no, yo digo pobre gente, vieran a to-
das las personas que he salvado en
urgencia, con penetraciones toráci-
cas, enfermos muy graves que he
operado y han salido adelante, Y eso
lo he demostrado durante 40 años,
entonces a mí eso me resbala, no me
afecta.

- Hablemos del incidente
del ‘charchazo’.

- El tema del ‘charchazo’, com-

praron en $500.000 el video, lo am-
plificaron, lo modificaron y lo edi-
taron, no es el video real porque yo
conversé con el tipo. Tampoco fue
un charchazo, fue un toque en la
mejilla y además el tipo no era un
andante, es un argentino que depo-
sita todos los días plata en las coo-
perativas y estaba destruyendo la
pileta.

- ¿Eso habrá sumado o res-
tado en la votación?

- Yo subí de 11 puntos que tenía
subí a 22 (con el incidente), porque
la gente normal entiende que si al-
guien está destruyendo, tiene que
detenerlo. El mundo actual está muy
complicado, todo es no, que no se
puede hacer, que no lo toquen, que
pobrecito. Eso es lo que hemos per-
dido los chilenos.

- ¿Fue un buen alcalde?
- Yo creo que una buena admi-

nistración municipal, un tipo ejecu-
tivo, ágil, puede dar mucho a la ciu-
dad. Por ejemplo habían peticiones,
casi 600 peticiones almacenada du-
rante 5 años, sin responder. Cuan-
do yo visité más de 80 unidades ve-
cinales, todos pedían lo mismo:
mejoramiento de sedes comunita-
rias abandonadas; colocar resaltos
o reductores de velocidad porque las
poblaciones se ven asoladas por ve-
hículos a alta velocidad, los niños no
pueden jugar; áreas verdes que no
existían, inicié el tema Andacollo;
mejorar la conductividad vial, saca-
mos las tachas que producían acci-
dentes, los bolardos que estaban
demás, con informe negativo del
Cuerpo de Bomberos, no podían
funcionar las bombas en caso de in-
cendio; el plan de arborización que
ha sido muy bien recibido, y cam-
biar algunas áreas direccionales de
tránsito como las que estamos rea-
lizando, incluido Tocornal y Bernar-
do Cruz. Un ejemplo de eficiencia
fue poner un semáforo de tercera luz
en Maipú con O’Higgins que evitó
la accidentabilidad que tenía. En es-
tos meses yo demostré a la comuni-
dad, no fue valorado 100%, pero de-
mostré que un alcalde que se com-
promete, que tiene control y tiene
liderazgo, puede hacer mucho por
la ciudad.

Marco Antonio Juri

Alcalde Christian Beals Campos analiza las causas de su derrota:

«El limpiar la corrupción en la municipalidad te va dejando enemigos»
• Edil realiza un positivo balance de sus 8 meses de
gestión, destacando como principales logros la ‘lim-
pieza’ en el municipio y la eficiencia administrativa.
Mañana martes entregará el cargo al alcalde Patri-
cio Freire Canto.

Christian Carlos Beals Campos, 66
años, médico egresado de la Uni-
versidad de Chile.


